

Für das Klima hoffen, heisst handeln.**Ökumenische Feier zum Schöpfungstag 2023**

Freitag, 1. September, 18.30 Uhr in der Nydeggkirche, Nydegghof 2, 3011 Bern
www.oeku.ch / www.christinnenfuerklimaschutz.ch

Frauenrituale der offenen kirche bern, jeweils um 19.30 Uhr in der Heiliggeistkirche, Bern

Leitung:

Isabelle Schreier, Projektleiterin offene kirche bern

Karin Künti, Pfarrerin Heiliggeistkirche

Erntedank

Mittwoch, 20. September

Dunkelzeit

Mittwoch, 15. November

Am 30. September organisiert die Klima-Allianz eine **Klimademo** auf dem Bundesplatz und wird mit zahlreichen Menschen und Organisationen, Gewerkschaften und Bewegungen drei Wochen vor den nationalen Wahlen Klimagerechtigkeit fordern.

Gottesdienst vor der Kirchentür

Freitag, 22. September, 18 Uhr, St. Josef Köniz

16 Tage gegen Gewalt an Frauen

25. November – 10. Dezember

Fokusthema 2023: psychische Gewalt

Der **Büchermorgen** mit den Buchhändlerinnen von **voiol** kann leider nicht mehr stattfinden. Die Buchhandlung **voiol** an der Rathausgasse 74 in Bern freut sich natürlich über einen Besuch im Laden und berichtet weiterhin über spannende Bücher und Neuerscheinungen im Pfarrblatt.

In eigener Sache:

Der letzte Versand im 2023 mit dem Weihnachtsbrief und dem Jahresprogramm 2024 wird erst Mitte Dezember verschickt.



PlusPunkt

Infos aus dem KFB

Synodale Versammlung 7.- 9. Sept 2023 in Bern

2022 fand eine erste synodale Versammlung im Bistum Basel statt. Weil die Erfahrungen positiv ausfielen, wollen Bischof Felix Gmür, der Bischofsrat und die staatskirchenrechtlichen kantonalen Behörden im Jahr 2023 eine zweite einberufen. Ihre Ziele sind: pastorale Wegweiser entwickeln und die synodalen Strukturen im Bistum, von der Pfarrei, den Kirchgemeinden bis zu den bischöflichen und kantonalen Gremien, überprüfen und optimieren. Eine Vorbereitungsgruppe entwickelt Arbeitsdokumente für die 100 Personen umfassende Versammlung. Diese soll möglichst breit abgestützt und heterogen zusammengesetzt sein, neben kirchlichen Angestellten, Ehrenamtlichen, auch Klöster/ Orden, Verbände, Personen aus Wissenschaft und ein freier Pool von 10 ausgelosten Teilnehmenden. Auch der KFB wurde angefragt, und wir haben zugesagt.

Neues Delegiertensystem des SKF

Die 120'000 Mitglieder des Schweizerischen Katholischen Frauenbunds SKF können leider nicht alle an die Delegiertenversammlung gehen, um mitzubestimmen. Die Vereinsdemokratie erlaubt daher, dass grosse Vereine Delegiertenversammlungen durchführen. Gemäss gesetzlichen Vorgaben müssen nun SKF-Delegierte von den Kantonalverbänden für eine bestimmte Amtsdauer gewählt werden.

Der KFB **sucht** deshalb 10 Frauen, die sich als Delegierte wählen lassen und den KFB jeweils an den Delegiertenversammlungen des SKF vertreten. Die Delegierten werden an der Jahresversammlung 2024 des KFB gemäss den Statuten des SKF gewählt. Die Amtsdauer beträgt 3 Jahre. Der KFB wird die Reisekosten der Delegierten zu den SKF DVs übernehmen.

Wir freuen uns, wenn sich interessierte Frauen bei Marianne Studer, frauenbund@kathbern.ch oder telefonisch 031 301 49 80 (dienstags 8-12 / 13-16h) melden.

Berufung Helena Jeppesen-Spuhler an die Weltsynode

Frau Jeppesen-Spuhler wurde durch Papst Franziskus zur 16. Ordentlichen Generalversammlung der Weltbischofssynode im Oktober 2023 nach Rom berufen. Kirchengeschichtlich ist die Berufung als Frau an eine Bischofssynode, ausgestattet mit Stimmrecht, eine Sensation.

Die Bischofssynode ist seit über 55 Jahren ein wichtiges Beratungsorgan des Papstes zur Führung der katholischen Weltkirche. Erstmals werden an der Vollversammlung der Weltbischofssynode im Oktober neben den rund 300 Bischöfen auch 80 Personen teilnehmen, die nicht Bischöfe sind. Papst Franziskus wollte für die Beratung über die Synodalität den Kreis ausweiten.

Die Berufung an die Weltsynode nach Rom stellt eine neue Herausforderung dar, richten doch viele Gläubige hohe Erwartungen an diese Synode. Wir gratulieren Frau Jeppesen-Spuhler ganz herzlich zu dieser Berufung und wir wünschen ihr viel Kraft und Segen für die verantwortungs- und ehrenvolle Aufgabe.

Bericht von der SKF-Impulstagung 17.6.2023 in Zürich «Frauenbände 2.0»

An der Impulstagung 2023 in der Paulus Akademie in Zürich feierten am 17.6.23 rund 140 Frauen den Auftakt des neuen SKF-Impulses. Vom KFB waren Rosmarie Iteel und Sabine Kempf dabei. Es ging um nichts weniger als um die Zukunftsfähigkeit unseres Frauenverbandes. Der Blick auf 9 vom SKF ausgearbeitete Wirkungsfelder zeigt Möglichkeiten auf, die Zukunftsfähigkeit des Vereins zu beeinflussen. In Ateliers zu zwei ausgewählten Wirkungsfeldern gingen wir der Frage nach, was nötig ist, damit das SKF-Netzwerk auch in 10 Jahren noch attraktiv, relevant und sichtbar ist.

Im Atelier A «Das verflixte «K»(atholische)», setzten wir uns mit dem angeschlagenen Image der römisch-katholischen Kirche auseinander und wie es uns gelingen könnte, das «Katholische» in ein positives Alleinstellungsmerkmal umzuwandeln.

Im Atelier B «Die Zukunft der Freiwilligenarbeit» diskutierten wir die Frage, was unseren Verein attraktiv macht und wie wir bestehende und neue Freiwillige für die Mitarbeit begeistern können. Wichtig dabei sind schlankere Strukturen und projektgebundene Formen der Zusammenarbeit. Ebenso die Nutzung der elektronischen Möglichkeiten für eine effiziente Teamarbeit. Auf übergeordneter Ebene sind gute soziopolitische Bedingungen eine notwendige Voraussetzung für die Bereitschaft zur Leistung von Freiwilligenarbeit.

Inhaltlich zentral ist immer die Frage nach dem «Purpose», nach dem Warum. Erst wenn diese Frage für alle im Team geklärt ist, dann kann sich der Verein mit dem Wie und dem Was befassen. Der Purpose (= Zweck) stiftet Sinn und ist ein Ankerpunkt. Wir fragen uns, warum tun wir was wir tun, und was trägt das zum Purpose bei. Wie kann jede einzelne dazu beitragen?

Dieser Tag, gefüllt mit interessanten Begegnungen, Gesprächen und Ideen für die gemeinsame Weiterarbeit im KFB, war sehr inspirierend für uns.

Zum Schluss der Veranstaltung wurde noch mit Musik und Tanz gefeiert und sogar ein eigener mitreissender Song wurde präsentiert und gemeinsam gesungen:

<https://www.frauenbund.ch/frauenbund-dachverband/seiteninhalte/verbandsdienstleistungen/impulse/Frauenbände%20zweipunktnull/Frauebände%20Song.mp4>

Unter diesem Link gibt es weitere Informationen und Anleitungen für die Arbeit in den Vereinen und Frauengruppen:

<https://www.frauenbund.ch/frauenbandezweipunktnull> Sabine Kempf